



CSP: EL INSTITUTO DE MOVILIDAD HUMANA REEMPLAZARÁ AL INM

▶ 15

CSP anuncia reforma al INM y avances en trenes; va iniciativa electoral el martes

Por Redacción/El Independiente

Este jueves, durante la conferencia matutina, la presidenta Claudia Sheinbaum abordó temas clave como la transformación del Instituto Nacional de Migración, los avances en los proyectos ferroviarios, investigaciones por huachicol fiscal, la relación con Perú y la próxima presentación de su reforma electoral.

Uno de los anuncios centrales fue el envío de una iniciativa para modificar el Instituto Nacional de Migración (INM), que incluso cambiaría de nombre.

"Estamos por enviar una iniciativa que tiene que ver con una modificación; incluso se llamaría Instituto de Movilidad Humana, porque migración ya es un nombre que ya no se usa; en realidad es movilidad de una persona de un lugar a otro", explicó la mandataria.

Con ello, dijo, se busca actualizar el enfoque institucional hacia una visión más amplia y acorde con la realidad actual de los flujos migratorios.

En materia de infraestructura, la conferencia dio amplio espacio a los proyectos ferroviarios.

Andrés Lajous Loaeza, director general de la Agencia de Trenes y Transporte Público Integrado, informó que la tarjeta de Movilidad Integral de la Ciudad de México podrá utilizarse también en el Tren Insurgente, fortaleciendo la integración tarifaria y operativa del sistema de transporte.

Además, detalló que ya iniciaron los trabajos de diseño y fabricación de los trenes que operarán en la red de pasajeros; la construcción de 47 locomotoras está a cargo de Alstom México.

TREN AIFA-PACHUCA

Sobre el tren AIFA-Pachuca y el tramo Saltillo-Nuevo Laredo, Lajous indicó que ya comenzaron labores como el despalme, mientras que el general Ricardo Vallejo Suárez comunicó que concluyeron los estudios de ingeniería básica de la primera etapa del proyecto ferroviario que conectaría Ciudad de México con Querétaro, Irapuato y Saltillo, tramos que ya están en proceso constructivo.

En el sureste, añadió, continúa el desarrollo de infraestructura de carga del Tren Maya.

La secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Edna Vega Rangel, reportó que en el periodo 2026-2026 se han liberado 24 millones 892 mil 137 metros cuadrados de derecho de vía para proyectos ferroviarios.

Subrayó que la construcción se ha realizado de manera colaborativa con comunidades y que se efectuaron consultas indígenas en 12 comunidades mediante 26 asambleas informativas y consultivas.

Por su parte, Néstor Núñez López, titular de la Unidad de Vinculación Institucional y Patrimonio de la SICT, señaló que se mantienen mesas de atención social en las zonas donde avanzan las obras, con 12

brigadas en territorio para atender quejas por ruido u otras afectaciones.

"Estamos trabajando permanentemente en territorio con el objetivo de que no se detenga la obra", afirmó.

NO EXISTE NINGUNA DENUNCIA CONTRA EL EXSECRETARIO OJEDA

En temas de seguridad y justicia, Sheinbaum aclaró que no existe ninguna denuncia contra el exsecretario Ojeda, sino un proceso vinculado con evasión de impuestos en la importación de hidrocarburos, el llamado huachicol fiscal.

Indicó que hay una línea de investigación abierta por contrabando de combustible y que aún hay detenciones pendientes.

La Fiscalía General de la República mantiene indagatorias, incluidas solicitudes de extradición contra empresarios estadounidenses presuntamente involucrados en la introducción de combustible sin pago de impuestos.

Sobre el caso de siete niños intoxicados en Puebla por el presunto consumo de fentanilo en tamales, la presidenta pidió cautela: "Primero hay que averiguar si realmente fue fentanilo; segundo, cómo llegó a este alimento; y tercero, las investigaciones necesarias se realizarán".

Informó que solicitó al gabinete de seguridad y a la Secretaría de Salud esclarecer los hechos.

En el ámbito educativo, la subsecretaria Nohemí Juárez reiteró que los libros



de texto gratuitos son producto de un proceso participativo con docentes, comunidades y estudiantes.

"El interés superior de la infancia es nuestra prioridad", sostuvo, al enfatizar la distribución de materiales de calidad para niñas, niños y adolescentes.

RESTABLECIMIENTO PLENO DE RELACIONES CON PERÚ

En política exterior, Sheinbaum señaló que el restablecimiento pleno de relaciones con Perú dependerá de la voluntad del nuevo gobierno encabezado por José María Balcázar Zelada, presidente interino tras la destitución de José Jerí.

Dijo que México espera retomar la relación bilateral bajo nuevas condiciones.

En el plano político interno, la mandataria anunció que el próximo martes presentará formalmente su iniciativa de reforma electoral, que incluirá cambios en la asignación de diputados plurinominales y en el presupuesto destinado a elecciones.

Aclaró que no contempla aumentar el número de legisladores y descartó cambios en su gabinete: "No, no hay cambios", afirmó.

Finalmente, al ser cuestionada sobre la ausencia del diputado Sergio Mayer, quien solicitó licencia para participar en un reality show, respondió que se trata de un asunto interno de Morena y recordó que existen suplentes para cubrir esas funciones legislativas.